

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 311

SUSCRIPCIÓN { En la Isla, si mes ptas 1'00  
Resto de España 1'25  
Extranjero 2'00

MAHON, LUNES 21 OCTUBRE 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION  
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

CRONICA

## Se pelearán...

Se pelearán, sí, y yo me alegraré mucho. Los yanquis necesitan una guerra y una paliza que les quite los humos. Son unos *parvenus* merecedores de un desengaño.

El conflicto yanqui japonés viene de antiguo. Sus orígenes ofrecen al amigo de analizar psicologías colectivas, enseñanzas curiosas.

Corre por el mundo como teoría acreditada é irrefutable el aserto peregrino de que los yanquis son superiores al resto de los pueblos. Ved los argumentos en que se fundan cuantos así piensan y tal tesis propalan.

«Tierra virgen, la América del Norte estaba preparada para una civilización febril é intentísima. País de inmensas riquezas naturales, ofrecía á los argonautas de sus praderas la fortuna y la gloria. Hace siglo y medio casi todo el inmenso continente, desde Nueva York á San Francisco, era lo que fué luego para los *trappers*; el *Far West* y sus campos silenciosos apenas si algunas costas, visitadas por veleros de Europa, mantenían con sus condados embricarios cierta apariencia de vida urbana.

Los domadores del desierto, que aprendieron rifle en mano á ver en la libertad el bien supremo y único rompieron las fronteras artificiosas que separaban sus pequeñas patrias. Frente al *Utah*, el comandante ó el *sioux* eran europeos. Frente al inglés de la *Metrópoli* fueron, llegado el caso, rebeldes tenaces.

Vencieron, y su solidaridad provisional tomó forma definitiva con el estatuto de Virginia. Los orgullosos colonos del Norte depusieron sus altiveces ante la alegría brava del criollo meridional. Y mientras los que, caminando sobre sendas de troncos de árboles, emigraron al gran Oeste, buscando los rebaños de búfalos, el hacha en una mano y la carabina en la otra, con el pensamiento fijo en las praderas donde pastaban los caballos de los *pieles rojas*, fundaban sociedades nuevas, imaginaban códigos inflexibles y hacían del sufragio aplicado á todas las necesidades de la vida en común la fuente de todo poder y todo derecho.

Comenzó la inmigración. Europa arrojó sobre las costas americanas cuanto de audaz y rebelde tenía en su seno. Los revolucionarios vencidos, los calaveras arruinados, los criminales deseosos de hacer olvidar sus delitos, todos los que por cualquier circunstancia no se adaptaban al medio ambiente, fueron al suelo libre de la América del Norte. Ambiciones sin salida, iniciativas sin contraste, valor sin escape legal, energías sin manifestación, desbordáronse en los campos y en las montañas, en las orillas de los ríos ó en las praderas donde salta el tigre y silba la serpiente. Fué una amalgama es-

pecial, un fermento de individualidades poderosas. Y á la larga el germen morbos del crimen desapareció ante la libertad atemperada por la ley y quedó sólo para formar la idiosincrasia de aquel pueblo nuevo, el espíritu audaz, la resolución, la iniciativa y el amor al trabajo.

El hombre nuevo ha nacido ya y está en América. Emerson ha cantado su advenimiento á la tierra caduca. Todas las superiorizaciones se encuentran en él. Todavía es rudo, y por eso nos parece brutal y grosero. Mas antes de mucho, purificado por el lujo, acostumbrado al triunfo, modificará su carácter colectivo y será europeo por la urbanidad, americano por el instinto. Y su alma compleja, fruto de dos diversos troqueles, marcará la etapa última de la evolución de las sociedades modernas.»

Esto dicen los panegiristas del tipo yanqui. Olvidan que el *dollar* ha corrompido á su héroe, que la libertad huye de América tapándose los ojos para no ver.

La sociedad yanqui ya no se basa en el sufragio. El oro es su fundamento, y también su resultado. El maquinismo exprime por todas las junturas de sus colosales émbolos un chorro apesadumado de monedas y billetes. Y arrodillados ante el arroyo—Pactolo moderno—que riega el suelo de esa inmensa fábrica llamada *yanquilandia*, setenta y cuatro millones de seres se disputan con furia el botín que pasa.

¿Calculáis el frenético delirio de ese pueblo, grande en sus principios y aborrecible hoy? El *dollar*, rey y señor, se ha sentado sobre las sillas curules de su *Capitolio*. Ayer, el coloso, topando con España, la deshizo con una manotada. Hoy se la asomado al Pacífico, ha saltado á las islas de *Hawai*, ha tendido un brazo á las *Filipinas*, y quiere tener por suyo ese mar descubierta por hijos de Iberia.

Pero he aquí que otro pueblo rejuvenecido y viril, quiere asimismo reinar sobre el Pacífico.

Es más sincero, más sufrido, más noble, guarda de su ayer caballeresco la espiritualidad necesaria para diafrazar sus codicias con razones de honor.

El coloso yanqui encuentra un rival donde menos esperaba. Los acorazados de *Hampton Road* apuntaban á Europa. Malhumorado, ceji junto, hoy manda al pacífico y compra á Méjico, en el Estuario de *Magdalena*, una base de operaciones navales.

El Japón es pobre de dinero, rico de hombres, dispuestos á la lucha y á la muerte. Los Estados Unidos nadan en *dollars*, pero no lograron forjar un patriotismo.

Dicen unos que las guerras se ganan hoy á golpes de millones. Sostienen otros que, á despecho del álgebra aplicada á las batallas, el corazón, como en los tiempos de Sertorio, será eternamente victorioso.

Allá veremos. Pero yo me alegraría de que los japoneses echaran á pique

á la escuadra yanqui. Tal vez, ante la lección inesperada, el imperialismo de Roosevelt se desvanecería como el humo. Y entonces la República prostituida al vellocino de oro purificaríase en el Jordán de la derrota y volvería á los tiempos legendarios Washington, Abraham y demás ciudadanos sublimes y sencillos.

FABIÁN VIDAL.

## Proyecto de Administración local

Por la importancia que encierra, á pesar de haber adelantado algo en nuestro último número sobre el dictamen que las minorías republicana y liberal del Ayuntamiento de Palma, habían presentado sobre el proyecto de Administración local, á continuación lo publicamos íntegro:

### Dictamen de republicanos y liberales

«Por trigésima tercera vez en el corto espacio de noventa y cinco años, el Gobierno trata de resolver el problema imposible de dar un solo código municipal para los 10.281 pueblos que están constituidos en municipios.

No nos creemos en el caso de hacer un comentario para cada uno de los 400 y pico de artículos de que consta el proyecto de la ley sobre régimen de la Administración local. El dictamen se limitará á los cuatro puntos esenciales cuya bondad ó desacierto implican el aplauso ó la censura del actual proyecto.

En él y de una manera ostensible el principio dominante se consigna explícitamente en el artículo 1.º. El municipio es una asociación natural de familias; y los propósitos del Gobierno, emancipar y amparar la vida local, acogiendo y estimulando las espontáneas energías populares, nervio de la vida nacional.

¿Cómo ha cumplido su encargo el señor Ministro de la Gobernación?

Sustituyendo, en el desarrollo de la ley, aquel principio y aquellos propósitos por el principio contrario: el municipio es un grado de la escala administrativa central; el Ayuntamiento es uno de tantos departamentos de la Administración; el pueblo es incapaz de desarrollar sus energías espontáneas, el nervio de la vida nacional debe estar en perpetua tutela.

De ahí que no se admita como única fuente de elección el sufragio universal, que el gobierno esté fuera de los regidores y en manos de una comisión permanente, que el Alcalde, en los pueblos de mayor población y cultura sean nombrados por el Gobierno, que no de una Hacienda municipal separada y autónoma, y que las escasas facultades que se reservan á los pueblos dependan de la intromisión de entidades extrañas á su vida, diputación provincial, Gobierno de provincia, contencioso-administrativo, etc., etc. y el verdadero Ayuntamiento convertido en la actual Junta municipal de asociados.

No era esto lo que esperaba la opinión manifestada por las más altas personalidades políticas pronunciándose á favor de la independencia municipal. La divergencia solo estaba en el grado, pues mientras unos llegaban hasta el federalismo histórico de la edad de oro de los antiguos reinos, otros admitían una reforma con sentido transitorio para preparar la plenitud de la vida municipal. Si el proyecto hubiese seguido este camino hubiese rendido acatamiento á la tradicional experiencia, pues sabido es que el

época más gloriosa de España va acompañada y presidida de amplia, verdadera, completa autonomía municipal. Pacto eran los fueros municipales entre el Pueblo y el soberano pacto firme é irrevocable; y cumpliéronse hasta que el espíritu absolutista y avasallador de los siglos 16 y 18 ahogaron toda vida local.

Pero ¿está justificada la desconfianza que tiene el gobierno en la actividad libre de los Ayuntamientos? ¿Puede justificarse la tutela? La simple consideración de los hechos conocidos que no es necesario enumerar, demuestra que el Centro cumple defectuosamente servicios esenciales. La instrucción pública, las comunicaciones, la organización de la justicia, la administración de la Hacienda pública, la defensa del territorio etc., etc. por lo que respecta á nuestra tierra se ordenan, se cumplen y se interpretan pero que el más insignificante de los servicios municipales encomendados al Ayuntamiento de Palma.

En su consecuencia la Comisión del Ayuntamiento de Palma vota contra el actual Proyecto de régimen de Administración local y establece las siguientes conclusiones:

- 1.ª Sufragio universal la para elección de concejales.
- 2.ª Designación de Alcaldes y demás oficios por el Ayuntamiento en pleno.
- 3.ª Gobierno de los intereses municipales por el Ayuntamiento mismo y las comisiones que convenga nombrar.
- 4.ª Delimitación de atribuciones de la Corporación é independencia completa dentro de las mismas.
- 5.ª Hacienda municipal separada de la Hacienda pública.
- 6.ª Responsabilidad de concejales y Ayuntamiento ante los Tribunales del fuero ordinario, con exclusión de toda jurisdicción especial, ni contenciosa administrativa, ni gubernativa.

Luis Alemañy, Luis Martí, Bernardo Calvet, Francisco García».

## HIGIENE DE LA INFANCIA

### EL RECIÉN NACIDO

IV

Nada más natural que una madre sienta la necesidad de manifestar el amor que le inspira su hijo; pero la mejor manera de probar este amor consiste en evitar todo lo que puede perjudicar á la salud del niño. Bésele cuanto quiera cada vez que le dé el pecho; pero en el intervalo límitese á contemplarle en su cama: tales es su deber. Y si esta contrariedad le es penosa al principio, pronto se verá recompensada por la bella salud, el desarrollo regular, la ausencia de molestias en su hijo y hasta por sus mismas costumbres; porque el niño que se ha habituado á estar constantemente en brazos, llora en cuanto se le echa en la cama, mientras que el que se complace en ella, ríe y juega cuando duerme, y mira á su madre con la expresión indefinible de amor que únicamente han sabido reflejar los pintores primitivos de la Edad Media. En resumen; es útil satisfacer desde su nacimiento las necesidades del niño, y es peligroso, por el contrario, crearle caprichos.

Plegándose á esas condiciones, necesarias á la buena salud del niño, toda madre tiene tiempo para alimentar su hijo, si no trabaja fuera de casa, y aun en este caso podría hacerlo bien si varias madres se entendieran para confiar sus hijos á una entre ellas ó á otra persona cuidadosa, en un local próximo al taller donde trabajan. Bastaría en este caso que tuvieran el derecho de sali- me-

dia hora, en los intervalos necesarios, para que sus hijos tomaran el pecho regularmente; pero aún sería necesario que la madre que amamanta no fuera sometida á un trabajo demasiado penoso ó peligroso para su salud y que sus ausencias no le causaran una disminución de salario. He aquí unas reivindicaciones que debieran de inscribirse en primer término entre las que formulan los trabajadores; es el derecho á la salud de los niños, de donde se origina la salud del género humano durante toda su existencia; es, para las madres, el derecho de cumplir sus funciones naturales más intangibles.

Indico esta posibilidad para que las obreras amamanten á sus hijos, únicamente como el medio de evitar que se recurra á la leche animal; pero no quiero ocultaros sus inconvenientes. La reunión de varios niños, algunos de los cuales pueden presentar enfermedades contagiosas, no deja de ofrecer peligros; una obrera, cansada de trabajar y que al cuidado de la casa añade la lactancia, corre el riesgo de tener una leche poco nutritiva. No pueden realizarse las buenas condiciones de vida para el niño y para la madre que amamanta, sino permitiendo á ésta permanecer en su casa, no ocupándose sino de su familia. He ahí lo que sucederá en una sociedad humana bien constituida.

Ved lo que pasa en la naturaleza, entre los animales que viven libremente: toda la actividad de los padres se dedica á los pequeños; en las aves, el padre y la madre protegen alternativamente la cría, suministrándole el calor de su cuerpo y yendo á buscar el alimento; entre las hormigas y las abejas, toda la organización social está basada sobre la protección y los cuidados de los menores; entre los animales silvestres, el padre ayuda á la madre que alimenta su cría á procurarse la comida; este instinto natural que preside á la conservación de la especie se debilita entre los animales sometidos al poder del hombre; entre los animales domésticos, el macho generalmente no se inquieta por su progenitura; sólo la madre soporta la tarea de alimentar y proteger los hijos, y esto sin que se le imponga la tarea que ha de cumplir. Bien saben los lecheros que una vaca que trabaja da menos cantidad de leche y de peor calidad, y por lo mismo no se hace trabajar á las vacas lecheras más que en los países pobres, donde los campesinos indigentes se ven absolutamente obligados á ello.

Sólo en toda la naturaleza la mujer que amamanta su hijo no ha podido descargarse de ninguna de las tareas que resultan de la desgracia de haber nacido sin capital en una sociedad en que al capital se le reservan todos los derechos. Esta infracción á las leyes naturales basta para condenar semejante organización social, porque causa perturbaciones irreparables en la salud de los hijos de los trabajadores, es decir, de la inmensa mayoría de la población.

MIGUEL PETIT.

## DE AVICULTURA

### Para que las gallinas pongan en invierno

Un avicultor francés, que dice haber obtenido excelentes resultados, recomienda para hacer que las gallinas sean muy ponedoras durante el invierno, el siguiente procedimiento.

En un cacharro de madera, una gamella, artesón, etc., se vierten 10 ó 12 litros de agua caliente, en la cual se pone un kilo de cal viva para ser apagada y se revuelve bien con un palo á fin de que la cal quede disuelta. Después se vierte esta lechada de cal revuelta, algo espesa, sobre el grano que se ha de dar de pienso á las gallinas, colocándolo en

un montón de forma cónica y echándolo por el centro del montón. Se revuelve bien el grano con una cuchara de palo, hasta que los granos queden bien empapados y revestidos de blanco, dejándolos al sol para que se sequen.

Preparado así el pienso, se sirve á las gallinas un día sí y otro no, es decir, un día se les da de este grano preparado y otro día del grano natural, pues si se diera constantemente del grano preparado así podría hacer daño á las gallinas.

Tanto éstas como las demás aves de corral aceptan perfectamente el grano así preparado, sin repugnancia alguna.

Así lo asegura el avicultor á que nos referimos, y harán bien los labradores con hacer la prueba, á fin de ver si, en efecto, se logra que las gallinas pongan muchos huevos de este modo.

### ¿El Papa á Madrid?

El «Giornale d'Italia» ha celebrado una entrevista con un personaje liberal.

Ese personaje, según dicho periódico, es para un acuerdo, que estima posible, entre la Iglesia y el Estado italiano.

En caso contrario, cree el incógnito personaje liberal entrevistado, que el Papa abandonará á Roma, sea para ir á Respigi, oscura nación lejana, sea para trasladarse á una capital extranjera, que bien pudiera ser Madrid.

El artículo del «Giornale» es muy comentado; pero en los círculos políticos se le acoge con escepticismo.

## Ayuntamiento

Sesión del día 14

(Conclusión)

### CUENTAS

Quedar enterado de las siguientes:  
De impresos de D. Miguel Ribé, 26 pesetas.

De material de secretaría de D. José Riudavets, 14'25 ptas.

De gastos de comida de los escribientes que pasaron á formar los padrones, 9'50 ptas.

De construcción de una cuneta en el camino des Puntaró, 30'00 ptas.

De recomposición del camino carretera-vieja de Mahón á Ciudadela, 46'08 pesetas.

### A INFORME

De la Comisión de Policía urbana.

1.º Comunicación de «La Eléctrica Mahonesa», arrendataria del servicio de alumbrado público, participando ciertos extremos relativos á la farola de la plaza del Príncipe y las razones en que se funda para creerse relevada de continuar iluminándola.

2.º Proposición del señor Pons Sitges de arreglar la cuesta den Mitx, y que se habilite la Cuesta Larga para el paso de peones pidiendo también se iluminen ambas vías.

3.º Petición del señor Carreras Orfila de proceder al arreglo del piso de la calle de los Frailes.

4.º Petición del señor Pons Sitges para recomponer el piso de la calle de San Manuel y el del trozo de la plaza de la Explanada que da acceso al paseo de Isabel II.

5.º Petición del señor Alcalde para reparar el piso de los paseos de Isabel II y de la Mirada.

6.º Petición del señor Pons Sitges para que se coloque la lápida conmemorativa en la casa en que nació el ilustre mahonés D. Juan Blas Sitges, en virtud de lo que tiene acordado el Ayuntamiento.

De la Comisión de Gobernación, moción del señor Pons Sitges para que se suprima la gratificación que vienen percibiendo algunos asilados en los Esta-

blecimientos municipales de Beneficencia por los servicios que vienen prestando siempre que dicho motivo fuese suficiente para ser considerados como empleados municipales.

De la Comisión de Hacienda.

1.º Relación de las cantidades que deben percibir los músicos no asilados que forman parte de la Banda municipal, importante ptas. 532.

2.º Petición del señor Alcalde para que el Ayuntamiento, á igual que los años anteriores, señale la gratificación que debe concederse al Director y á los músicos asilados de la Banda municipal.

3.º Manifestación del señor Alcalde de la necesidad que le espuso el maestro de la escuela de niños de San Clemente de proporcionarle un armario á fin de poder guardar en buenas condiciones las aves y objetos de Historia Natural que va coleccionando y otros efectos que ha adquirido para la enseñanza.

Y se levantó la sesión.

## Crónica local

### MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—San Marcos.  
Sol.—Sale á las 6 h. 6 m. mañana, pónese á las 5 h. 1 m. tarde.

Luna.—Sale á las 6 h. 3 m. tarde, pónese á las 7 h. 22 m. madrugada.

Coche correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 1 y 40 minutos mañana, sale para dichos puntos á las 5 de la tarde.

Vapores correos.—Sale para Palma á las 5 de la tarde.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, despacho calle Puente Castillo núm. 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajoli.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 9 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, objetos asegurados y paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

Biblioteca pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

### ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados y paquetes postales; lunes, martes, miércoles, jueves y viernes de 8 á 11, y los sábados de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días.

Sesión.—A las seis de la tarde de hoy celebrará nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

Esta estaba convocada para el sábado y no pudo tener lugar por no reunirse número suficiente de concejales.

Vapor correo.—De Barcelona en viaje directo ha llegado el vapor correo «Menorquín» esta mañana á las diez.

Sports.—Como estaba anunciado, ayer por la tarde jugose un match de foot-ball entre un equipo de guardias marinas del crucero holandés *Friesland* y otro del «Club Mahonés de foot-ball».

El partido fué uno de los más animados que se han jugado en esta ciudad, luchando con tesón ambos bandos, haciéndose muy buenas jugadas.

Los dos primeros goals fueron para el equipo holandés; pero á partir

del segundo goal los mahoneses desarrollaron un buen juego logrando apuntarse cinco tantos, dos de los cuales fueron muy discutidos desechándolos el juez de campo como no válidos por haber ocurrido *of side*.

Al final quedó empatado el partido en tres tantos contra tres.

De día en día crece en esta ciudad la afición al sport del *foot ball*, pues los espectadores que acudieron ayer por la tarde á presenciar la lucha ascendían á algunos centenares.

Conferencia pedagógica.—El reputado profesor de primera enseñanza de Ciudadela, nuestro querido amigo don Juan Benejam, en breve pasará á nuestra ciudad invitado por la Junta del Ateneo Científico, Literario y Artístico en cuyos salones dará una conferencia sobre pedagogía.

Bienvenidos.—A bordo del vapor correo «Isla de Menorca» han llegado nuestros amigos, D. Juan Taltavull Briones y familia y el joven abogado D. Ramón Ballester Llambías.

En Madrid se ha reunido el Consejo nacional del partido republicano federal, rogando á Pi y Arsuaga que retirase la dimisión, como éste hizo, en atención á habérsese aclarado la discusión periodística que la motivó y no siendo tampoco causa para justificar aquella determinación en la Solidaridad, pues respecto á este movimiento regional el Consejo federal ha permanecido siempre en neutralidad absoluta.

También retiró la dimisión á ruego del Consejo el Sr. Palma.

En breve fijará la fecha de la Asamblea Nacional próxima.

Obsequio.—Hemos recibido un ejemplar de la obra «El Obrero de levita» debido á la pluma del experto escritor don Francisco Rivas Moreno, Delegado de Hacienda de Canarias.

Agradecemos á dicho señor la atención tenida con nosotros, prometiendo ocuparnos de ella y dar nuestro juicio en cuanto la hayamos leído con detención.

Marítimas.—A las doce y media de la tarde del sábado fondeó en nuestro puerto procedente de Newcastle, Inglaterra, con un cargamento de 1.194 toneladas de carbón para la compañía naviera «La Marítima» el vapor inglés *Mary Horton*.

En la mañana de hoy se ha empezado la descarga.

Teatrales.—Esta noche se darán dos secciones á las ocho y media y diez, tomando en ellas parte el clown musical Mr. Dutley's, el contorsionista Mr. Romeu y la bailarina la Sevillanita.

Además se proyectarán nuevas películas.

La Escuela y el Hogar.—Hemos recibido el número 2 de la segunda serie de tan importante revista pedagógica, que con tanto éxito viene publicando en Ciudadela el renombrado profesor de instrucción primaria don Juan Benejam.

El sumario que contiene es el siguiente:

«Vida nueva».—«En el encerado».—«El por qué de muchas cosas».—«Monólogos».—«La educación de la mujer».—«Formación del carácter por medio de anécdotas».—«Diálogos científicos».—«Ejercicios de arit-

mética». — «Vulgarizaciones científicas». — «Lecciones sobre objetos». — «Variedades». «Libros recibidos.»

Se convoca á la juventud del casino de obreros de «Unión Republicana» á Junta general extraordinaria para mañana á las nueve de la noche

Dada la importancia de la reunión, se encarece la asistencia de todos sus afiliados.

Un médico inspector de las Escuelas de París ha hecho una detenida investigación con objeto de precisar las causas de una epidemia de difteria desarrollada entre escolares, logrando averiguar que era debida al uso de lápices repartidos todas las mañanas á los discípulos, sin tener para nada en cuenta quien los había usado el día anterior.

Dado el hábito que tienen los niños de humedecer con saliva y á cada instante el lápiz, se comprende muy bien que los gérmenes diftéricos pudieran pasar de la boca de uno á la de otros, posibilidad que se comprobó en este caso, pues al disponerse que cada escolar usara lápiz propio é intransferible, cesó la epidemia.

El hecho es instructivo y merece ser conocido, porque, como se comprenderá, no es la difteria la única enfermedad que puede transmitirse por este medio.

La *Defensa*, de Alcoy, publica el siguiente suelto, que verán con gusto los aficionados á la Lotería:

«Cálculo por el que, sino quiebra el juego, le corresponderá en el futuro sorteo de Navidad el primer premio el número 36,627.

Año 1904.—Tomando por base el número 30,984, premio mayor de 1903, y añadiéndole el número 1,881, dió el número 32,865.

En el año 1905 obtuvo el gordo el número 32,865, que añadiéndole el número 1,881, dió el número 34,746.

En el año 1906 obtuvo el gordo el número 34,746, que añadiéndole el número 1,881, da el número 36,627.

En el año 1907 ha de ser, pues, irremisiblemente, el favorecido con los seis millones de pesetas, el número 36,627, ó mienten las matemáticas loteriles.

Los mencionados números premiados ofrecen la particularidad de que, sumando las cifras de que se compone cada uno de ellos, dan un total de 24 unidades, ó sean los seis millones de pesetas convertidos en reales.

Dicho billete número 36,627 ha sido ya comprado en Madrid, y está muy reparado en nuestra ciudad.»

Esto último será lo que molestará un poco á los que crean en la infabilidad de la cábala.

### TEATRO PRINCIPAL

Para cubrir la plaza de peluquero durante la temporada de funciones, esta Empresa ha decidido abrir un concurso á pliego cerrado adjudicándose al que mejores condiciones ofrezca cumplir dicho servicio por cuatro años. El día 22 de los corrientes á las 9 de la noche se abrirán los pliegos en la taquilla del Teatro en presencia de los interesados. El tipo máximo es de 10 pesetas semanales. —Mahón 19 Octubre de 1907.—La Empresa.

### Matadero

Reses sacrificadas el día 20.

1 vaca 163 kilos Turrubet nou (Alayor); 1 id. 152 id. Palma; 1 ternero 89 id. Miguel Murla (Alayor); 1 ternera 103 id. idem id. 1 id. 72 id. hort Gabriel Vidal; 2 carneros 34 Turaxa vey (Villacarlos); 5 cabras 67 id Palma; 3 cerdos 194 id.

## Correo de hoy

### La huelga de ferroviarios

Roma.—El Comité ejecutivo del Sindicato de los ferrocarriles, después de

deliberar toda la noche, ha votado la orden del día por la que se invita á los empleados á desistir de la huelga general que se había acordado para toda Italia.

### Viaje de asambleistas

Sevilla.—Esta madrugada salió el tren de asambleistas.

Antes de llegar á Cádiz visitaron el dique de la Transatlántica.

En la ciudad gaditana fueron agasajados.

Por la tarde llegaron á Jerez, siendo objeto de grandes atenciones.

### El ascenso de los sargentos

Sabese que en el proyecto de ley sobre el ascenso de los sargentos, constituye la base principal, previo examen en las Academias regionales que se crearán.

Después de cursar en aquellas un año y de probada su suficiencia ante un tribunal único, se les ascenderá á segundos tenientes, con la denominación de oficiales complementarios.

Desde la Academia de oficiales complementarios practicarán durante un semestre en los cuerpos activos y en la Escuela de tiro.

Pasarán de segundos tenientes seis años y al cabo de este tiempo ascenderán á primeros tenientes y pasarán á la escala activa.

Para el ingreso en las Academias regionales se exigirá á los sargentos que hayan ingresado como voluntarios en el ejército, que sean hijos de jefes ú oficiales de aquél.

### El bandolerismo en Valencia

Valencia.—En la carretera de Alginet á Carlet cuatro desconocidos sorprendieron á un carretero y le robaron una cantidad crecida.

En la misma carretera han sorprendido á otro carretero, y cuando le estaban desbalijando, dos cazadores que pasaban por allí dieron el alto á los ladrones y les pusieron en fuga.

### Parricida ahorcado

La Unión.—En la carcel de esta población se ha ahorcado Emilio Rubio, que estranguló á su madre en Loja y fué detenido ayer por la guardia civil.

### Nuevo intento de evasión

Zaragoza.—Se ha descubierto un nuevo boquete en una de las celdas de esta cárcel, indudablemente preparado para otra fuga de presos.

Los barrotes de la reja aparecen limados y ha sido encontrada una maroma hecha con mantas para descoligarse.

El boquete lo taparon con un cartón y pan mascado en las juntas.

Se ha averiguado que dos mujeres, desde la calle, facilitaban, por medio de una cuerda, á los presos limas y cuchillos.

### Triunfo de Querol

Tortosa.—Reina gran entusiasmo por el triunfo obtenido por Querol en su proyecto del monumento que se ha de erigir en Guayaquil.

Se creará en Tortosa una galería de hombres ilustres, inaugurándola con el retrato de Querol.

### Inundaciones

Tortosa.—El Ebro ha inundado los huertos bajos de la ciudad.

Las pérdidas son innumerables en los plantíos.

### El Rey á Burdeos

París.—Se desmiente que el próximo viaje del rey de España á Burdeos esté motivado por la necesidad de una nueva operación quirúrgica como se ha dicho, pues la primera operación dió un resultado completamente satisfactorio sin que sea de temer ninguna recaída.

Sin embargo, parece ser que Don Alfonso, al emprender su viaje al extranjero, se detendrá algunas horas en Burdeos, á fin de que sea examinada la parte operada recientemente por el doctor Monra.

### Francisco José, grave

Viena.—El emperador se ha agravado notablemente durante las últimas veinticuatro horas, temiéndose un próximo fatal desenlace.

La tos que sufre es más seca y la fiebre altísima, habiéndose llamado nuevos médicos para que auscultan al ilustre enfermo.

## SERVICIO TELEGRAFICO

DE «LA VOZ DE MENORCA»

### Corrida suspendida

Barcelona 20, 7'00.

Hoy ha llovido en Madrid.

A consecuencia del mal estado del piso de la plaza de Toros, por efecto de la lluvia, se ha suspendido la corrida que estaba anunciada, aplazándola para el jueves próximo.

### Bando comentado

Barcelona 20, 7'30.

Coméntase vivamente el bando publicado ayer por el señor Sánchez Toca sobre el cierre de los taberneros atribuyéndole gran importancia, puesto que pone en evidencia al señor Lacierva, ya que los taberneros, apoyándose en la ley de responsabilidad á los funcionarios civiles dictada por el señor Sánchez Toca siendo ministro de Gracia y Justicia, reclamarán al ministro de la Gobernación los daños y perjuicios que les haya ocasionado el cierre.

Hoy todos los políticos comentan la nueva habilidad de Sánchez Toca, que deja á Lacierva en actitud difícil, pues según la mencionada ley, son responsables civilmente hasta los herederos del ministro.

### En Rebelría

Barcelona 21, 7'55.

Coruña.—A consecuencia del cierre dominical, se han reunido 300 vendedores de víveres, asociándose á la unión de taberneros.

En dicha reunión se leyeron adhesiones de Bilbao, Santander y Madrid:

Los taberneros han acordado abrir los domingos aunque se les multe.

Pedirán la clausura de las sucursales de la cooperativa, de lo contrario se darán de baja en la contribución industrial.

La actitud de los congregados es enérgica.

Primeramente acudirán al Gobierno por la vía legal; si se les desatiende, emplearán procedimientos enérgicos.

### Lo del cierre.—Precauciones

Barcelona 20, 8'00.

El cierre de las tabernas ha sido hoy general en todo Madrid, cumpliéndose con todo rigor las disposiciones del ministro de la Gobernación y los bandos del alcalde y gobernador de Madrid.

Como medidas de precaución para el caso que se originasen incidentes, ha habido fuertes retenes de policía en todas las delegaciones y sitios estratégicos.

### El cierre en provincias

Barcelona 20, 8'45.

El señor Lacierva ha dicho que con motivo del cierre de las tabernas, en Bilbao, San Sebastián y otros puntos, se han originado algunos incidentes; pero todos, ha añadido, se han sofocado con facilidad.

### Yankis y japoneses

Barcelona 21, 2'00

Nueva York.—Después del conservador *New York Sun*, el demócrata *New York Journal* lanza el siguiente grito de alarma:

«El Japón se ha convertido en una nación de piratas que miran la guerra como una profesión lucrativa.

Debe resolverse el conflicto que ha estallado en las regiones occidentales de nuestra patria. Debemos conservar Hawai y Filipinas, y construir una flota que sea lo bastante poderosa para conservarlas y man-

tener los japoneses en su propia tierra.»

A propósito de la campaña emprendida por el órgano de Mr. Hearst, conviene recordar que éste fué quien, después de enviar uno de sus redactores á Cuba para gestionar la libertad de Evangelina Cisneros, la célebre agitadora cubana detenida por las autoridades españolas, el director del *New York Journal* fué quien, con sus compañeros de Prensa determinó la guerra yanki española.

Mr. Hearst es actualmente candidato á la presidencia de los Estados Unidos.

Además de *New York Journal* posee otros periódicos importantes, entre los que figuran el *New York American* y el *Crening Journal*.

Los dos primeros son los diarios que mayor tirada alcanzan en todos los Estados Unidos.

Estas consideraciones hacen que la campaña emprendida ahora por el famoso jingoista yanki sea mirada con intranquilidad por el pueblo japonés.

### El Rey de Grecia á París

Barcelona 21, 3'00.

París.—Procedente de Copenhague, el jueves llegará el rey de Grecia.

El príncipe Jorge se unirá á él durante su estancia en París.

La boda del príncipe Jorge con la princesa María Bonaparte se celebrará en Atenas á principios del próximo Noviembre.

### En favor del arbitraje

Barcelona 21, 3'40.

Londres.—Bajo la presidencia de sir Randal Cromer, la Asociación Internacional para el arbitraje ha votado una orden del día deplorando que la Conferencia de la Paz no haya aceptado el proyecto de la reducción de los armamentos, adoptando una moción en favor del arbitraje obligatorio en todos los conflictos de orden internacional.

### Incendio.—Grave peligro

Barcelona 21, 5'45.

En el vapor «Pío IX» anclado en el muelle de esta ciudad se ha producido un gran incendio que ha comenzado en el pañol, habiéndose hundido el castillo de proa.

Témese que el incendio se propague al cargamento pues una buena parte de éste lo componen latas de petróleo.

Se trabaja desesperadamente para ver si logra dominarse el voraz elemento, pues de no conseguirlo, las consecuencias podrían ser terribles.

### Accidente desgraciado

Barcelona 21, 6'00

De regreso de Manresa, donde habían ido á presenciar la llegada del Rey, el señor Abadal y algunos otros señores, en el automóvil propiedad del primero, el vehículo chocó contra un muro lanzando á los que lo ocupaban al fondo de un torrente, quedando agonizante el redactor de *La Publicidad* señor Aguirre y recibiendo heridas de menos gravedad algunos otros señores.

### NODRIZA

Hay una de 25 años que desea encontrar criatura para amamantar en su propia casa.

Informes San Pablo, 33.

Imprenta de Francisco Fábregues á cargo de Miguel Ribé

# SINDICATO AGRÍCOLA

ESTABLECIDO EN LA CALLE DEL BASTIÓN NÚM. 4. — MAHÓN

EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Socios en 30 de Septiembre de 1907—135.

— SEGURO DE GANADO VACUNO —

Asegura el ganado vacuno, en caso de accidentes ó muerte, desde el 7 junio 1903.

— CABEZAS ASEGURADAS EN 30 SEPTIEMBRE 1907 —

Reses de propietarios	335	
Id. de aparceros.	825	1160

— SINIESTROS PAGADOS EN 30 SEPTIEMBRE 1907 —

A propietarios 13	Ptas.	778'21	
A aparceros. 37	»	2.621'78	3.399'99

Cuota mensual por cabeza ó 10 pesetas.

— ALMACÉN COOPERATIVO —

Proporciona á sus afiliados en las mejores condiciones de bondad y economía.

Artículos de consumo: Aceite, arroz, petróleo, azúcar, café, pimiento, bujías, almidón, etc.

Alimentos para el ganado: Avena, cebada, maiz algarrobas, salvados, pulpa de remolacha, etc.

Semillas y plantones: Alfalfa, zulla, remolacha, arvejones, alcachofera, fresa, etc.: de las mejores variedades, adquiridas de la renombrada casa Nonell, de Barcelona.

— ABONOS QUÍMICOS —

Prepara para los asociados las mejores fórmulas de composición de abonos, especiales para cada cultivo, teniendo en cuenta la clase de terreno que debe abonarse.

— ANÁLISIS DE TIERRAS —

Cuida de analizar las tierras cuyas muestras presenten los afiliados.

— ENSEÑANZA AGRÍCOLA —

Organiza conferencias, edita folletos y efectúa ensayos de semillas y de cuanto pueda contribuir al fomento de la agricultura.

— CENTRO DE TRANSACCIONES —

Tiene un amplio salón destinado á Ofertas y Demandas, las que son anotadas en dos grandes pizarras, para favorecer las transacciones de productos agrícolas.

Entrada libre los domingos y fiestas por la mañana.

## Administración de fincas de cultivo

Cuida de la administración de fincas de cultivo, á cuyo efecto cuenta con personal idóneo en las diferentes labores; se encarga de proporcionar aparceros y arrendatarios para toda clase de fincas de labor.

Domicilio social: Bastión, 4. — MAHÓN.

## ABRIGOS IMPERMEABLES

Marcas NEPTUNO y LEON, sin goma, pegados y cosidos.

De paño, sin goma, marca

### CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas que se deseen.

Para muestras y precios dirigirse al Representante en Menorca

**D. JUAN T. VIDAL. — Doctor Orfila, 10.**

y en Ciudadela á D. ANTONIO ALZINA.

PRECIOS LIMITADÍSIMOS

## AVISO

El constructor de coches y carruajes, Antonio Sintés Quevedo, domiciliado en la calle de Buen Aire, avisa á su numerosa clientela haber recibido un inmenso surtido de lonas de diferentes medidas hasta 9 palmos de ancho para la construcción de toldos todos de una pieza.

Hay existencia también de arquillados para toldos y capotes, faroles para interior y exterior, varas y limoneras francesas, de todas medidas: rejillas de 15 dibujos variados y colores.

## La Vitícola Catalana

Francisco Casellas. Balsas de San Pedro, 1. — Barcelona.

Casa de confianza, la más antigua de España dedicada á la Viticultura.

Vides americanas, Ingertos, Barbados, Porta Ingertos. Híbridos, Productores directos resistentes á la Filoxera y á la Cal, Hermosas uvas productoras de buen vino, sin ingertar, azufrar ni sulfatar. Lo más selecto del Mundo Vitícola.

Pulverizadores Muratori, Caldo Bordelés Casellas y Azufre Soluble Campagne. Se azufra y sulfata en una sola y única operación.

Rafia para atar Ingertos.

Guano de Pescado Brig; es el mejor de los abonos conocidos para estercoladuras duraderas, especialmente para la vid.

Arboles frutales, forestales y de adorno,

Palmeras y plantas de salón,

Grandes novedades en Crysantemos.

Insecticida G. Truff ut, destruye completamente los pulgones, la cochinilla, las varias clases de Gerges, etc.

Para encargos, Catálogos, folletos y prospectos gratis, dirigirse á

**D. LUÍS GIMIER Y DARDER**

Calle de la Infanta núm. 10. — MAHÓN.

## Atención consumidores

Si queréis ver coronados vuestros deseos en la fabricación de embutidos, pedid el **pimiento puro garantido** la marca registrada **CAMPANA** en los acreditados establecimientos de comestibles. Fabricado por la acreditada casa **Francisco Alemán Espinardo**. — Representante en Menorca **D. Miguel Thomas, Cardena y Orfila núm. 30. — MAHÓN.**

PARA ALQUILAR

Lo están varias habitaciones amuebladas en la calle del Comercio, n.º 13. Informes en la misma.

APRENDIZ ELECTRICISTA

Se necesita uno que sea listo. Inútil presentarse menores de doce años. Informes; Luna 32.

SE VENDE

Una espaciosa casa recién construida y varios muebles nuevos de sumo gusto.

Para informes, San Roque 5.

SUBASTA

El día veinte y seis del actual de cuatro á seis tarde, tendrá lugar en el domicilio del Banco de Mahón la subasta de las siguientes fincas, siempre que antes de dicho día no hayan sido vendidas:

Una casa calle de Gracia número 57.  
Otra casa calle de la Reina números 18 y 20.

Una cochera calle de Roig.

Una casa en Gilacorp. — Villacarlos.

Una casa calle del Rosario número 31. — Villacarlos.

Una casa en Llumenas señalada con el núm. 100, y una cochera.

Un almacén Andén de Levante número 46.

La subasta se verificará sin sujeción á tipo, adjudicándose siempre que el precio sea del agrado de los vendedores.

## MANGUITOS

para la incandescencia por el gas

Estos manguitos de seda, ramio colodionador, generalmente conocidos y de gran economía en precio y de excelentes condiciones lumínicas, van mereciendo gran aceptación por todos los consumidores, que obtienen con su adquisición muy positivas ventajas, pues además de su reducidísimo precio tienen una duración máxima de **ocho meses**.

El depositario exclusivo para Menorca de estos manguitos **Lumiere**, es don Pedro Orfila Fustér, calle del Comercio, que tendrá la complacencia de facilitar cuantos datos y noticias se estimen convenientes.

Precio del manguito **una peseta**.

## Impermeables Ingleses

Con patente de invención por su fabricación especial en la goma. Sin olor. Blandos. Tintes sólidos.

Precios excepcionales por su origen directo.

Muestrario de últimas novedades para toda clase de abrigos pardesús y gabanes para señora y caballero. Agente de fabricantes de primer orden.

**F. ESTOPARA MIRANDA**

Calle de la Iglesia núm. 14. — MAHÓN

## SOMBRERERA

En la Plaza del Carmen, núm. 10, principal, queda establecido un taller de modista de sombreros á cargo de la señorita Catalina Alonso Moll, que acaba de llegar de Barcelona, donde ha perfeccionado el estudio de dicho ramo y ofrece sus servicios á este selecto público.

En dicha casa encontrarán un hermoso y elegante surtido en sombreros y toda clase de efectos del mismo ramo.

Especialidad y esmero en la confección de sombreros.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.

## MAQUINAS Fister et Rossmann

para coser, bordar, hacer ojales y rebajar cueros. Ultimos modelos alemanes. Funcionamiento ligero y silencioso.

Se vende al contado y aplazos, pagando **2'50 pesetas semanales**.

Con cada máquina se acompaña certificado de garantía por **un año** contra defecto de fabricación.

### MÁQUINAS Seifert

rectilíneas y de varios sistemas para fabricar medias y toda clase de géneros de punto.

Se enseña y facilita trabajo á los compradores de estas máquinas.

Pidanse Catálogos y precios

Aceite blanco de vaselina, agujas, piezas sueltas y accesorios de todas clases.

— SUCURSAL —

Juan Salord. Prieto y Gaules, 53. — Mahón.